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Chères adhérentes, chers adhérents,
L’année 2022 s’est terminée laissant des comptes sains et montrant beaucoup de dynamisme dans
les activités de la société. Néanmoins, cette année fut tristement marquée par des décès d’adhérentes
et adhérents qui ont donné beaucoup à la société : Jean-Marie Eschbach, Monique Brunet, Jacques
Bernaux (doyen), … Je leur rends hommage par ces lignes.
Je voudrais ici faire le bilan global des activités 2022 et des projets pour 2023. Mais avant quelques
mots sur la pièce de l’accueil qui s’habille petit à petit et montre d’un coup d’œil nos activités et
ressources. Merci à toutes et tous les contributeurs. Les adhésions sont revenues au niveau d’avant
la pandémie, avec, il faut le souligner, un taux de renouvellement très élevé (80/295) ainsi que
l’adhésion de beaucoup d’étudiants. Certes, la plupart ne sont que de passage, mais les quelques qui
renouvellent apportent beaucoup à la société.
La pandémie a profondément modifié la façon d’échanger, Les réunions en présentiel sont aussi
mixtes,  plusieurs  administrateurs  ayant  des  difficultés  à  se  déplacer  la  nuit.  Les  réunions  en
présentiel rassemblent quelques dizaines d’adhérents, elles sont nécessaires aux échanges. Il fut un
temps où il était possible de récapituler les sorties, cours et conférences, ateliers, maintenant elles et
ils sont bien trop nombreux pour le faire. Les  comptes rendus  sont accessibles sur le site et les
blocs-notes révèlent l’activité intense de la société. Merci à toutes et tous pour ces contributions, qui
font et feront références sur les observations naturalistes dans la région. Le site internet de la société
vit  par  le  travail  énorme  de  Gérard  Martin-Dorel  qui  est  le  seul  à  mettre  en  ligne  toutes  les
informations que l’on y rencontre, certes alimenté par les informations des sections, des blocs-notes
(https://s2hnh.org/les-bloc-notes-de-la-shhnh), et  des messages divers et  variés,  sans compter les
rappels pour les sorties et conférences. Il assure la sécurité du site, ce qui échappe à la plupart
d’entre nous, essentiellement pour le protéger des hackers et pour modérer la liste info.
L’activité des sections a explosé en 2022 tant les besoins de sorties et de contacts étaient nécessaires
de  la  part  des  adhérents,  après  les  périodes  de  restriction  dues  à  la  pandémie,  mais  aussi  de
nombreux  non  adhérents.  De  plus  des  réunions  mixtes  entre  sections  ont  attiré  énormément
d’adhérents et d’extérieurs dont certains sont devenus adhérents. Le détail des activités est donné
par chaque responsable, dans les documents de l’AG.
Le salon du champignon et  des  plantes  d’automne s’est  tenu,  malgré  la  crise  et  l’absence des
étudiants  de  pharmacie,  avec  une  affluence  normale  et  les  conférences  ont  bénéficié  du  grand
amphithéâtre. C’est le seul salon organisé par la SHHNH et ce avec la Faculté de pharmacie. De
plus la coordination avec d’autres manifestations mycologiques  (Journées du Vigan, Salon de la
société mycologique d’Alès) fut excellente. Parmi les « déterminateurs » il y avait la présidente
Vanessa Bozec et François Desprès, d’Alès. Gérard Lévêque était présent à leur salon à St-Jean-du
–  Gard (5-6/11).  Les discussions avec la  municipalité  ont  été  fructueuses.  Michel  Corneloup a
rondement  conduit  le  pilotage  de  l’action  « Naturel  ne  signifie  pas  sans  danger ».
(https://s2hnh.org/prudence/), en louvoyant entre le Parc National des Cévennes, l’ONF, la mairie
du  Vigan,  sur  des  routes  accidentées !  Merci  à  Jean  Maure  pour  la  réalisation  des  panneaux
humoristiques et accrocheurs et à Josiane Ubaud pour avoir placé le matériel dans les commerces,
pharmacies et centres médicaux. Le rapport final d’activité a été déposé à temps. Les huit panneaux
de Jean Maure sont affichés dans l’accueil, merci Marcelle.
L’action  Litternature  (https://s2hnh.org/articles/categories/uncategorized)  fut conduite  par  une
vingtaine d’associations et fut pilotée par l’Université de Montpellier, la coordinatrice a été Josiane
Ubaud pour la SHHNH, et il a impliqué la Botanique (Frédéric Andrieu) et l’Entomologie (Gérard
Labonne) par des animations et expositions.
Nos contributions à d’autres manifestations ont été un succès – Antigone des associations, Festival
SEVE, domaine de Méric, salon du champignon et des plantes d’automne, à en juger par les ventes
d’ouvrages réalisées. Ces manifestations sont vitales pour la SHHNH, car elles permettent la vente
d’ouvrages et de recueillir de nombreuses adhésions.
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Les relations extérieures
Michel Crousilles assure l’interface avec plusieurs associations : Coopère34 qui nous apporte du
financement  par  les  sorties  ENS,  est  incontournable  et  fait  connaître  la  société  dans  tout  le
département. OC’nat nous permet d’échanger avec les associations naturalistes  d’Occitanie et au
travers de Biodiv de déposer les  signalements d’espèces hors les  voies des professionnels.  Les
adhérents  d’OC’nat  ont,  à l’unanimité, voté  pour  la  tenue  d’un  week-end  naturaliste  dans  les
Pyrénées les 20 et 21 avril 2023, et des rencontres naturalistes à Gruissan du 22 au 24 mars 2024.
Depuis  quelques  années  la  SHHNH  est  représentée  au  Comité  Fédérateur  de  la  SNHF
(programmation des activités) et depuis 2022 au comité de rédaction de Jardins de France, la revue
trimestrielle de la société. Certes l’activité horticole est réduite, néanmoins la SHHNH a contribué à
l’attribution du prix du jardin pédagogique (récompensé par Jardinet) à Jean-François Fauveau au
Jardin des Plantes de Montpellier. Si vous ne l’avez déjà fait, je vous invite à aller le visiter pour sa
richesse en produits et la clarté des panneaux. La SHHNH est représentée au CA de l’Association
des  Amis du  Jardin  Des  Plantes (AAJDP) qui organise visites,  écoles pratiques,  conférences et
voyages. La diffusion des informations est réciproque pour nos manifestations, ce qui ne peut qu’en
augmenter l’audience de chacune. Avec l’AADM, Association des Amis du Domaine de Méric, ont
été  organisé  un  stand  pour  présenter  nos  activités  et  une affiche  sur  l’histoire  du  phylloxera
(https://s2hnh.org/articles/2022/04/le-phylloxera)  d’après nos archives :  ce fut  un beau succès et
nous avons eu des  contacts intéressants. Notez que la SNHF viendra rencontrer des associations
impliquées dans l’horticulture en septembre 2023 et souhaite visiter le domaine de Méric.

Aménagements de notre local
Notre siège est dans un bâtiment qui date des années 80 et qui a donc besoin de rénovation à notre 
charge. Trois portes latérales sont changées ce qui rend l’accès plus facile et améliore l’isolation et 
la sécurité. L’état de nos finances permettra de changer la porte d’entrée (pose en mai 2023) et celle 
de la géologie courant 2024.
La famille de Jean-Marie Eschbach nous a fait don d’environ 70 livres de botanique et autres 
domaines. Les livres seront estampillés « dons de Jean marie Eschbach » et ce sera l’occasion 
d’inventorier et de classer les armoires de botanique. Plusieurs dons de livres n’ont pas été 
enregistrés (Édouard Le Floch, Flore de Tunisie, 1984, SNHF, divers…). Frédéric Andrieu 
coordonnera l’ensemble.

Plusieurs activités en gestation pour 2023
Base de données Charles Flahault : lancée par Joël Mathez il y a dix ans, l’ensemble des écrits de
Charles Flahault est rassemblé, dans une base de données qui sera publiée en 2023. la mise en ligne
de la base (un lien rendu public) est simple, mais il faut prendre le temps de stimuler les médias
pour que cet évènement ait plus d’ampleur. Marie-France Flahault, à distance, Christiane Roure et
bien d’autres réfléchissent à la communication.
L’association A.R.B.R.E.S. a contacté la SHHNH pour faire le recensement des arbres patrimoniaux
de la ville de Montpellier et des environs immédiats afin de faire des propositions d’arbres à classer
remarquables (contact J. Ubaud et J.P. Marger). Si vous avez remarqué des arbres vénérables un peu
discrets  faites  leur  savoir  en  donnant leurs  coordonnées.  Toute  association  est  bienvenue  pour
étoffer le projet en nous rejoignant.
Végétalisation  sur  le  toit  du  local :  une  étude  complète  serait  à  faire,  plusieurs  modèles  sont
expérimentés et donnent des bases, et cela offrirait une base expérimentale facile d’accès qui, de
plus, n’existe pas encore à Montpellier.  Toutes les bonnes volontés voudront bien se signaler à
contact@s2hnh.org en indiquant l’action qu’elles voudraient conduire.
Max et Geneviève Debussche ont réalisé un inventaire des plantes, de la faune et des coléoptères
dans la haute vallée de la Jonte. La SHHNH prendra en charge l’impression de l’ouvrage (520pp)
qui sera aussi vendu en versions papier et pdf. Une courte présentation en sera faite à l’AG par Max.
Ce rapide bilan est largement complété par les rapports des responsables de sections, du trésorier, et
du secrétaire général.
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Je formule le vœu qu’il y ait plus de personnes impliquées dans les activités de la SHHNH, au CA
comme pour les organisations des salons, qui reposent trop souvent sur les mêmes épaules.

Enfin je renouvelle l’appel pour trouver un remplaçant à notre secrétaire général Jacques Taïb, qui
depuis plus de 6 ans assure cette fonction clé de notre association ainsi qu’à notre trésorier Gérard
Labonne.
Suivent les rapports détaillés

André Bervillé
Montpellier le 04 avril 2023


